

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M^o Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hec est victoria qua vincit mundum, fides nostra.
1^a Joan V, 4.

San José, domingo 9 de Agosto de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga a la moral universal ni a las buenas costumbres, (Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde a las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección. (Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos. (Art. 53 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas. (Art. 36 *ibidem*).

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena a la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días.

Dom. 9.—Santos Román y Rústico mártires, san Domiciano, obispo y confesor.

EVANGELIO de este DIA.

(Marc. 7, 31—37.)

En aquel tiempo dejando Jesús los confines de Tiro, se fué por los de Sidón al mar de Galilea, atravesando el territorio de Decápoli. Y presentáronle un hombre sordo y mudo, suplicándole que pusiese sobre él su mano. Y apartándose Jesús de la gente, le metió los dedos en las orejas, y con la saliva le tocó la lengua, y alzando los ojos al cielo arrojó un suspiro, y dijo: "Ephethá," que quiere decir: abrílos. Y al momento se le abrieron los oídos, y se le soltó el impedimento de la lengua, y hablaba claramente. Y mandóles que no lo dijeran á nadie; pero cuanto más se lo mandaba, con tanto mayor empeño lo publicaban, y tanto más crecía su admiración, y decían: "Todo lo ha hecho bien: él ha hecho oír á los sordos y habla á los mudos."

Lun. 10.—SAN LORENZO MR., santa Asteria, virg. y mr., santas Basa, Paula y Agatónica, virgs. y mrs.

"LA UNION CATOLICA."

GRANDE NOTICIA.

EL P. JOSÉ BIROT,
idólatra

sin que él mismo lo sospechara.

Diálogo entre amigos.—Don Pedro y don Pablo.

Don Pedro.—Idólatra, el P. Birot!

Don Pablo.—Sí, señor.

Don Pedro.—¿Quién lo dice?

Don Pablo.—Miss A. X.

Don Pedro.—¿Cómo puede esta miss afirmar tal cosa?

Don Pablo.—Oiga bien; Ud. va á comprender. Miss A. X. lleva al Espíritu Santo en su alma; ella lo proclama altamente y sin titubear (por supuesto, nadie tiene obligación de creerlo); ahora, sabido es que el Espíritu Santo conoce infaliblemente todo lo que está en el fondo de los corazones; cada vez, pues, que el P. Birot, en el altar, doblega la rodilla delante del Santo Cristo de palo ó de bronce que ahí está, miss A. X., iluminada por el Espíritu Santo, conoce que el Padre adora (lo mismo que al Dios viviente) á este Cristo de palo ó de bronce; ella, con las luces divinas, ve claramente que el pobre viejo está plenamente convencido de que este palo, este bronce es el *Ser Supremo, el Espíritu infinito, eterno, creador, conservador y gobernador de todo el mundo*, y que por eso le doblega la rodilla con tanto respeto, y como León XIII, todos los obispos y todos los sacerdotes católicos (sin contar millones de griegos cismáticos) hacen lo mismo que el P. Birot, todos ellos, según miss A. X., son *idólatras*.

Don Pedro.—¿Esó es lo que el Espíritu Santo inspira á miss A. X.?

Don Pablo.—Sí, señor.

Don Pedro.—¿Es también el Espíritu Santo quien le inspira atacar la perpetua virginidad de María Santísima, conculcando sin respeto el Símbolo de los Apóstoles, esta regla fundamental de la fe, la cual dice claramente que "Cristo nació de María Virgen"; conculcando sin respeto los santos Evangelios, que nos dicen claramente que Santiago el menor y sus hermanos san Judas, José y Simón eran hijos de *Alfeo* y de *María Cleofas*, hermana de la Virgen María? (Véanse san Mateo, X, 3, XXVII, 55, 56—san Marcos, III, 18, XV, 40—san Lucas VI, 15, 16—Hechos, I, 13—san Juan XIX, 25).

¿Quién puede creer que tamaños errores vengan del Espíritu Santo? Mire, señor, hemos de juzgar el árbol por sus frutos, pues el espíritu que inspira á miss A. X. tales calumnias contra los obispos y sacerdotes católicos, y tales blasfemias contra la Madre del

Redentor, contra el símbolo de la fe y las divinas Escrituras, no puede ser el Espíritu Santo; por el contrario, evidente está que es el espíritu de tinieblas y de odio, que se llama Satanás ó calumniador; y como los propagandistas protestantes (los que se agitan aquí en estos tres últimos años) dicen lo mismo que miss A. X., el público costarricense puede juzgar claramente de qué espíritu son animados.

Roma.

Con la solemnidad de costumbre se ha verificado la creación de varios Cardenales en el Consistorio celebrado en el Palacio del Vaticano bajo la presidencia de Su Santidad León XIII: al mismo tiempo también han sido preconizados numerosos Arzobispos y Obispos, entre los cuales, en su mayor parte italianos, figuran el Sr. Caparrós y López, Arcipreste de la Catedral de Madrid, designado para la Sede episcopal de Sigüenza, y el actual señor Obispo de Menorca, para la de Teruel. En la sesión solemne, el Papa impuso el capelo cardenalicio, entre otros muchos, al Arzobispo de Valladolid, señor Cascajares, y al Obispo de Urgel, señor Casañas, asignándoles al primero la iglesia presbiterial de San Bartolomé y al segundo la de San Quirico. Dichos señores Cardenales españoles han recibido en el palacio de la Embajada española, donde tenían su alojamiento, las visitas y felicitaciones del Cuerpo diplomático extranjero, Prelados, patricios romanos y todas las notabilidades de la colonia española residentes en la capital del mundo católico. El señor Merry del Val ha hecho los honores de la casa, y sus ilustres huéspedes se han mostrado verdaderamente conmovidos por las señaladas muestras de distinción, afecto y respeto de que han venido disfrutando por espacio de muchos días.

—En el texto oficial de la alocución pronunciada por Su Santidad en el Consistorio secreto el 22 de Junio último se contienen marcadas alusiones al gran problema de la tan deseada Encíclica. Dice así: "Venerables hermanos: Antes de proveer, como es nuestro deber, las vacantes de las Sillas episcopales de vuestro eminente Colegio, Nós vamos á dirigiros algunas palabras de los deseos que hemos abrigado y que responden especialmente á los intereses del nombre cristiano. Los cuidados maternales de la Iglesia no han dejado nunca de llamar é invitar á aquellos que el error del espíritu y la desunión de corazones ha arrancado funestamente de su seno. Estos últimos años, gracias á las circunstancias favorables que no desconocéis, ha sucedido que la solitud de la Iglesia se ha manifestado

con más calor todavía. Ellas son las que dan los frutos deseados, sostienen el espíritu y estimulan la actividad en favor del deseo allí donde se agita, y entre tanto, en medio de pueblos separados de Nós, se ven acentuar indicios palpables de su propensión á mirar á la Iglesia con simpatía, pues que vuelven sus miradas hacia esta Cátedra de San Pedro con deseo de renovar la antigua unión. Y como Nós aguardamos gran premio delante de Dios, Nós deseáramos vivamente, después de lo que ya hemos emprendido y ejecutado sobre la impulsión de la caridad apostólica, poder contribuir con la enseñanza y el ejemplo, con abundantes razones á aquellos que buscan el reino de Cristo en la verdad. Y, puesto que el principio y el fundamento de la doctrina cristiana está sostenido en el conocimiento exacto de la Iglesia, Nós tenemos resuelto poner de relieve la imagen y la forma de la Iglesia según corresponde á su divina constitución, examinando sobre todo su carácter de unidad, donde está la divina marca en toda su evidencia. Así, pues, si se considera la Iglesia tal como su divino autor la ha creado y confiado á sus Apóstoles; como los Santos Padres y los Doctores, así en Oriente como en Occidente, la han sostenido continuamente; en una palabra, tal como la manifiestan los monumentos más antiguos, se demuestra que los disidentes quieren la luz y se estimulan por buscar la unidad. Nós hacemos cumplir sinceramente este deseo por las Cartas Encíclicas á todos los Obispos, y Nós deseamos colocar este documento bajo los auspicios de los bienaventurados Pedro y Pablo, Principes de los Apóstoles, quienes por sus enseñanzas, sus trabajos y su sangre consagraron tan gloriosamente los comienzos de la Iglesia única, Esposa de Cristo."

REMITIDO.

LA MUJER.

AL DISTINGUIDO CABALLERO SR. D. F. M. B.

Ángel de amor y de ternura
Del Eterno Hacedor obra maestra,
Que impresa en tu mágica figura
De la Creación, las perfecciones muestras.
Más bella que los tintes de la aurora,
Más dulce que la miel de los panales,
Más risueña que fuente bullidora,
Que brota entre rudos peñascales.
Si hay seres sin honor y sin conciencia,
Que te afrentan con púrpura irrisoria,
Yo, á la par que condeno su demencia,
Alzo mi voz para cantar tu gloria.

Después de leída la poesía de que forma parte el anterior trozo (Lágrimas del corazón); después de haber leído lo incomparablemente escrito sobre la mujer por Severo Catalina, el *Amor de madre* de Eschrich, las obras

de Fernández y González, Espronceda, Byron y otros muchos grandes escritores, cuyo talento y gran inspiración son conocidos, ya en poesía, ya en prosa, no es en verdad mi mal tajada pluma la llamada á ocuparse en añadir frase alguna á lo que ellos sobre la mujer han cantado. Lejos de eso, quede tamaña empresa para ser acometida por inteligencia más esclarecida que la mía, pues yo, pobre pigmeo al lado de genios tan gigantes, no acertaría á modular hacia la mujer más que frases que, al lado de las por ellos moduladas, serían como el arpegio de sonora lira, al lado de desafinado timbal.

Para mí, es tan delicada, tan sensible la mujer, que temo al tratar de referirme á ella, no poder (como no puedo) decir todo lo que en mi alma siento. Ella es nuestro consuelo, cuando alguna amargura nos atormenta, ella es el dulce bálsamo que mitiga nuestros pesares; en fin, como dice la poesía, ella es la obra maestra del Eterno Hacedor, y por lo tanto sin ella la vida sería el perenne sufrir, el ser sin objeto, la nada.

Como madre es sublime; y nada en la tierra á ella comparable; como esposa es la tierna compañera que forma nuestro hogar, nos da sus dulzuras y comparte con nosotros, como fiel socia, las alegrías y sinsabores, las venturas y adversidades que gozamos ó nos atribulan.

Ella sufre con más santa resignación que la que podemos nosotros abrigar, las amarguras y contrariedades que en la vida nos asaltan.

Ya han pasado, por fortuna, aquellos tristes tiempos en que la mujer era considerada como un objeto, en que se la trataba peor que á los animales que pácían en nuestros prados, en que el pensar en sólo educarla era una blasfemia, un crimen el idear instruir-la, un delito de lesa humanidad el pretender enseñarle otra cosa que no fuera coser y fregar, á las pobres; y tocar el piano, bailar y algunas labores de lujo, á las cuyos padres eran favorecidos con las sonrisas de la diosa Fortuna.

La educación de la mujer es indisputablemente una de las grandes obras del cristianismo.

Los griegos no creen útil á la mujer más que como modelos de escultura; los turcos no las creen útiles más que para proveer sus harenes; los salvajes africanos no le conceden más utilidad que la de cargadoras de pesados bultos; cual si fueran bestias; sólo Jesucristo enseñó que la mujer sirve para algo más; que en ella hay un tesoro de inapreciables cualidades, y el mundo cristiano lo ha reconocido y va reconociéndolo cada día más, para dicha nuestra, aunque no con tanta rapidez y actividad como sería de desearse.

El hombre debe á su hogar soporte, protección, respeto y hacer cuanto esté en sus alcances para la felicidad de los miembros que lo compongan.

La mujer por su parte debe al hogar orden, primera ley de Dios; aseo, base de salud; economía, principio de toda riqueza; respeto, parte íntegra de la felicidad, é igualmente hacer cuanto pueda para que sean dichosos los seres que lo formen.

Si grande es la misión del hombre en la tierra, no menos grande y más

sublime y regeneradora es la de la mujer.

Si pudiéramos en el plato de un lado de fiel balanza lo que nosotros hacemos en pro y en contra de la mujer, y del otro lado el bien y mal que ella nos hace, estoy plenamente seguro de que el peso se inclinaría de nuestro lado, sin duda alguna.

La mujer es en ciertas cosas la antítesis del hombre, su poder es la sensibilidad. Reina con sus tiernas miradas, sus lágrimas, su cariño, ternura y suspiros; mas nunca con fuerza, con amenazas, con violencias, pues la que tal hace no es mujer, es un aborto de natura.

El hombre es más fuerte, profundo y pensador; la mujer más delicada, entusiasta, penetrante y sublime.

Si cuando hablamos en sentido equívoco de la mujer, nos acordáramos de que hemos tenido madre, de que ella nos ha llevado en su seno, y alimentado con su savia, que ella ha sido nuestra guarda, nuestro ángel tutelar, que ha velado nuestros infantiles sueños, que risueña y feliz, formando su delicia nuestras caricias, se ha creído pagada de su trabajo y desvelos, que orgullosa con tenernos, ha gozado si hemos gozado, y sufrido en nuestro dolor, que hemos amargado sus horas de reposo, y, en fin, que ha formado nuestro corazón y conciencia, guiando nuestros primeros pasos por la senda del bien, y más, que no hay frases para poder describir, estoy cierto que lejos de reprochar á la mujer hecho alguno, alzaríamos nuestra voz en su alabanza y cantaríamos por su gloria, procurando rodearla de cuanto ventura pudiéramos y estuviera á nuestro alcance.

Pues bien: lo anterior y mucho más son cualidades natas en la mujer; si á ellas debemos nuestro ser, y son el lenitivo á nuestros pesares y la dulce alegría de nuestras horas de paz y calma, ¿por qué no procurar por todos los medios posibles su bienestar? ¿Por qué no elevarla, si elevándola á ella nos elevamos nosotros mismos, y ponerla á la altura en que Dios al hacer el mundo la puso?

Para educarla, para que ocupe el lugar á que Dios la ha dado divino y humano derecho, debemos procurar establecer instituciones que la protejan, que la alienten, la instruyan, pues ellas como nosotros no nacen sabiendo, aunque sí la Providencia las dotó de más penetración, paciencia, humildad, tacto y gusto que á la generalidad de nosotros.

La religión, instrucción y educación son los elementos de imprescindible necesidad para el progreso de una nación.

Tomando por ejemplo á ese gran país, no muy lejos de este suelo, á los Estados Unidos, diré al que no lo sepa, que allí la mujer ejerce más de una profesión lucrativa, con gran aplauso y á satisfacción entera de quien las emplea; que allí la mujer es tan ó más considerada que el hombre, por ser más débil que él; que allí desempeña ella cargos con más orden, tacto, equidad y precisión que si los desempeñara uno de nosotros; que allí la hija del menesteroso encuentra donde aprender un arte, una carrera, cuanto le sea útil; de que no necesita la hija del opulento, pues á ésta sólo basta aprender aquello llamado á adornarla,

aunque por desdicha en más de una ocasión, aquello que aprendió como gala, le sirve para ganar su subsistencia. Si eso existe en otro país, ¿por qué no hemos de imitarlo estableciendo en el nuestro instituciones llamadas á igual fin? ¿Hemos de ser menos que los demás? ¿No podemos tratar de seguirlos, para poco á poco alcanzarlos? ¿No podemos siquiera imitarlos, ya que no igualarlos?

Alguien pretenderá que hay otras mil cosas á qué atender de suma importancia, antes que ocuparse en elevar á la mujer y hacerla el bien que merece y á que tiene derecho; el que tal piense, ni camina á la par del progreso actual, ni abriga en su mente ideas elevadas. A mi pobre entender, el ocuparse en hacer lo posible por el bienestar y progreso de la mujer, lejos de perjudicar ó distraer la atención de otros asuntos de importancia, traerá consigo más prosperidad, más ilustración y mejores resultados que el dejar tan, en realidad, importante punto para más tarde.

Lo que se puede hacer hoy no debe dejarse para mañana, dice el proverbio, con esa verdad que todos los proverbios encierran.

El que al pasar por la calle 21 Sur, esquina á la 8ª Avenida, Este, opuesto al palacio del señor Obispo, se detenga un momento, podrá leer esta inscripción en sencillas letras: "OFICINA DE LA SOCIEDAD MERCANTIL COSTARRICENSE," de un lado; "FUNDADA PARA AYUDA Y SOCORRO DE LA MUJER," del otro; si camina unos pasos y vuelve la esquina, verá unos cuantos obreros, ya cepillando ó labrando toscos maderos, ya colocando piedras y ladrillos, haciendo mezcla, sacando tierra, y, en fin, ocupados en los trabajos que el levantar un buen edificio requieren; el que tenga curiosidad ó deseo de saber con qué fin se hace todo aquello, no obstante que lo inscrito en los lados de la entrada de la oficina le da una idea, puede entrar en dicha oficina, donde verá entre varios planos de soberbios edificios, uno que á no dudar es el mejor concebido, por el cual podrá apreciar el establecimiento que dicha Sociedad Mercantil Costarricense está erigiendo allí donde trabajan aquellos obreros. Si no está satisfecho con eso, podrá solicitar los Estatutos de dicha Sociedad, imponiéndose de que están formados con toda equidad y buen discernimiento; que su propósito, á la par que es el de levantar un edificio en que la mujer encuentre donde poder ejercer sus facultades, será un lugar de trabajo para ella, trabajo que remunerado como corresponde, le proporcione un porvenir más risueño, más holgura y bienestar que el que en la actualidad tiene.

Mas, no es en bien de la mujer sólo, el motivo del establecimiento de la predicha Sociedad, nó; es en bien de todos nosotros, en bien del pueblo, de todas las clases sociales; del rico, porque le evitará gastar más de lo que debe, y del pobre, porque le economizará una parte de aquello ganado con el sudor de su frente.

Análcese el fin y propósitos de la repetida Sociedad Mercantil Costarricense, véase si el ayudar á la realización de semejante proyecto es ó no conveniente, no sólo para la mujer, sino, repito, á todos en general, así

como al país; y si de este desapasionado análisis resulta, como á no dudar resultará, que el realizarlo es en bien común, contribuyamos todos con nuestro grano de arena, con energía incansable, con perseverancia inquebrantable, á levantar el monumento que nos ha de dar honra y provecho.

Alejemos de nuestra mente ideas mezquinas; contribuyamos con todas nuestras fuerzas á la terminación de tamaña empresa, que á no dudarlo, el día que esté terminada, será una de las más grandiosas de la América Latina, para noble orgullo é inefable dicha del país que supo darle vida, para Costa Rica, tan digna de gozar de cuantos adelantos y venturas goce otro suelo.

Cual ha sido ideado el establecer la referida Sociedad Mercantil Costarricense, debe ser ideado el fundar otras muchas empresas que pueden proporcionar pingües beneficios á todos, provecho y digno trabajo á la mujer, haciéndola ocupar el puesto que le corresponde en la sociedad; alejándola de aquellos errores á que la desgracia, la ignorancia ó la miseria la arrojan.

Con tan pocos esfuerzos podemos llegar á hacer tanto bien, que el dejar de secundar tan gran idea, sería un craso error y hasta crimen de lesa humanidad; mientras que el contribuir á su realización, beneficiará á quien así lo haga, y el día en que con justo orgullo tremole el pabellón nacional en tan monumental institución, podrá exclamar con esa satisfacción que llena nuestra alma de inefable placer: "Yo fui uno de los que contribuyeron á que ese pabellón ondule en ese edificio y á que sea á más de embellecimiento y ornato de esta capital, de beneficio á mis semejantes."

Entonces el corazón se dilatará de satisfacción y el Cielo bendecirá nuestros afanes y nuestra obra.

V. O. H.

San José, Agosto de 1896.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O.

GACETILLAS

San Mateo de Chirripó.—El señor Cura de Talamanca pasó tres meses en Chirripó y regresó ayer á la Talamanca. Nos informa que el sarampión hizo muchos estragos entre los indios, de los cuales murió como la décima parte. Está concluida la construcción de la iglesia de san Mateo de Chirripó, situada en la orilla de dicho río, entre las quebradas de *Bururi* y *Dorori*, distante como una hora del sitio en donde estaba la antigua iglesia de los RR. PP. Franciscanos.

Celebramos este suceso, porque después de una interrupción de muchos años se ce-

lebran de nuevo los augustos misterios de nuestra Santa Religión en aquella remota parte de nuestra República.

En la Talamanca se está construyendo igualmente una nueva iglesia, como también en San Rafael de Guatuso.

Generosa por demás se muestra la noble nación Chilena, al asignar en su presupuesto de gastos la partida de \$ 4.000 anuales para los gastos que ocasionen seis becas para otros tantos jóvenes costarricenses que este Gobierno envíe para seguir la carrera del profesorado en el Instituto Pedagógico de Santiago. Esta es una notable muestra de confraternidad americana, y Costa Rica tendrá un motivo más de gratitud hacia Chile.

Para la Soledad.—La muy apreciable señora doña Ramoncita de Montealegre ha organizado para hoy una alegre fiesta, que tendrá efecto en el Parque Central y cuyo objeto será el de reunir algún dinero para ayudar a los trabajos del hermoso templo de la Soledad, que toca ya a su término. Es una maravilla, en que habrá también helados y otros refrescos, y se venderán algunos objetos por un precio equitativo. No dudamos que la fiesta estará muy concurrida, y deseamos que el éxito corresponda a los nobles deseos de la piadosa organizadora.

En favor de las víctimas de la inundación ocurrida en Rama (Nicaragua) nuestro Gobierno, por medio de *La Gaceta*, invita a reunir un óbolo para ayudar a socorrerlas, estando dispuesto el mismo Gobierno a contribuir por su parte tan eficazmente como le sea dable a la realización de esa obra generosa y plausible. Convendría, pues, la organización de comisiones que se encarguen de hacer las colectas en cada provincia, fijándose el tiempo dentro del cual han de dar cuenta del resultado, atendido que el que da tiempo da dos veces, y que la necesidad tiene cara de hereje. No conviene, pues, demorar el auxilio.

Ha reaparecido el "Boletín de las Escuelas Primarias," cuyo n.º 39, correspondiente al 31 del pasado Julio, recibimos ayer. Entre las piezas que contiene se halla una interesante carta histórico-geográfica, referente a Talamanca; de nuestro ilustrado y erudito Ministro en Europa: el señor don Manuel María Peralta, quien rectifica con abundantes citas algunas afirmaciones hechas por el señor don H. Pittier respecto a la enunciada región de nuestro territorio.

Marina española.—El señor Comandante de la cañonera española "Vicente Yáñez Pinzón," el Médico y dos Oficiales de ella han venido a esta capital, donde han sido bien acogidos. Tenemos el gusto de saludarlos y desearles una permanencia entre nosotros.

Lotería.—El próximo sorteo tendrá efecto el domingo 16 del presente, y no el 18 como equivocadamente se puso en los billetes. Está ya depositada en la Tesorería, la suma de (\$8.400) destinada al pago de los números que resulten premiados.

Bufonadas que apenas pueden explicarse.—Singularmente curiosa es la gaceta de *El Diario* del día 6, en su número 713, que a propósito de *Fiestas de Santo Domingo* se le ha ocurrido, y que para edificación de nuestros lectores reproducimos "in extenso." En nada nos ha sorprendido, ni a nadie sorprenderá aquel estilo grotesco que se aviene tan de molde al programa a que ha obedecido y obedece *El Diario*.

En las respectivas páginas de nuestra historia están indeleblemente consignados los hechos referentes a lo que *El Diario* califica de "Osadía de la Unión Católica." En estos hechos está marcada la responsabilidad que inexorable y únicamente incumbe a los autores de todas las injusticias, todas las violencias, de todas las tropelías realmente osadas y cometidas, y hasta de muertes causadas. Tarde que temprano, en caso de no ser por la justicia de los hombres, encontraremos en el campo más extenso de la Historia Universal lo que de la infalible justicia divina todo el que ha sufrido y sufre tiene el consuelo de esperar.

Más de un ejemplo de mayores condiciones podríamos sin dificultad alguna mencionar y que a no pocos asombrarían. Entretanto y entonces veremos cuáles sean las mejores y más sostenidas risas, si las de los primeros, ó las de los últimos.

He aquí ahora lo del *Diario*.
"FIESTAS DE SANTO DOMINGO.—Mañana diz que empiezan esas sonadas fiestas que siempre han sido notables por lo rumbosas. Todas estas noches del domingo a acá hemos estado alarmados por el tiroteo que de ese lado se oía, pensando que si se habría sublevado otra vez la "Unión Católica," pero con gran placer averiguamos que no era tal sublevación, era cosa de la "Unión Católica," pero cosa inofensiva, disparaba cohetes al aire en vez de oponerse contra la autoridad constituida, como osó hacer la otra vez. Celebramos que el divertimento sea inocente."

Los más afamados médicos reconocen los méritos de la Emulsión de Scott.

Arecibo, Isla de Puerto Rico.

Si la experiencia de algunos años de práctica

médica puede tener algún valimiento, nadie se extrañará que en ella funde mis aseveraciones cuando se trata de emitir una opinión sobre un medicamento que he usado con extraordinaria frecuencia. Me refiero a la Emulsión de Scott. La perfecta unión de los componentes, el agradable sabor que determina lo bien que se conserva mientras se está empleando, y sobre todo las importantes indicaciones médicas que llena, son su mejor y más segura garantía.

Por esa razón aun en las enfermedades al parecer más incurables como la *tisis*, las *caquexias*, las *escrófulas*, las *anemias*, el *raquitismo*, la *debilidad general*, la *falta de desarrollo* en las mujeres y en los niños, y otra larga serie que sería prolijo enumerar, se ve que esta sustancia opera verdaderos milagros, y que los enfermos que, por decirlo así, se hallaban a las puertas de la muerte, se transforman de pronto adquiriendo fuerzas, robustez, color, animación, salud, en una palabra, que acredita cada día la justicia de la fama y del inmenso crédito de que tan útil preparación goza en todo el mundo.

DR. RAFAEL DEL VALLE,
Ex-Médico Titular y de Sanidad Marítima de Arecibo, Pto. Rico, Comendador de la Real y Distinguida Orden Americana de Isabel la Católica, de la Española de Carlos III, de la civil de Beneficencia, de la de Mérito Militar de segunda clase, etc.

Salvación de una montañesa.

(Traducido del diario "Republican" de Scranton, Pa., E. U.)

Cinco millas al Norte de la villa de Berwik y al pie de una de sus majestuosas montañas se encuentra el hogar de Amos Cope, campesino vigoroso. Con el objeto de investigar los interesantes rumores que corrían por aquel distrito, uno de nuestros reporters se dirigió a la plantación de Mr. Cope, encontrando a la esposa del buen hombre en el camino.

Es una mujer como de treinta años, de ojos vivos y mejillas de ese bellissimo color rosado tan común entre las mujeres del campo. Había estado ocupada en recoger frambuesas de cuya fruta tenía ya gran cantidad. El reporter le suplicó que explicase los rumores referentes a su enfermedad y curación, y la buena mujer contestó que se encontraba mejor que nunca.

"Todo el año pasado, dijo, y parte del anterior me pasaba el tiempo en casa sin poder hacer nada, casi siempre en cama y sometida al tratamiento de los mejores médicos del lugar. Uno me recetaron para dispepsia, otros para inflamación del estómago

y reumatismo, mientras que otros afirmaban que era pleuresía y aun inflamación cerebral (sin duda porque á veces no me daba cuenta de lo que hacía.) Hice todo lo que me mandaron, pero sin que me aliviase.

Dolencias uterinas y del estómago acompañaban al decaimiento general de las fuerzas, y poco antes de Pascuas tuve que permanecer en cama para no levantarme hasta el mes de Marzo. Tomé innumerables medicinas sin resultados favorables y por fin perdí toda esperanza, resignándome á la voluntad de Dios. Entonces fué que mi marido leyó un artículo sobre las *Píldoras Rosadas del Dr. Williams*: procuró un frasquito y sólo por complacerle comencé á tomárlas de acuerdo con las direcciones. Antes de terminar el primer frasquito sentí mejoría; el apetito apareció de nuevo; no me molestaban los gases del estómago; sentía correr la sangre en las venas y quedé exenta del terrible dolor en la región del corazón. La cabeza se aclaró y antes de terminar el segundo frasco abandoné la cama. Estoy tomando actualmente el sexto, y como ve Ud., me ocupo fácilmente de los trabajos ordinarios.

La casa Dr. Williams Medicine Co., de Schenectady, New York, E. U. de A., fabricante de estas píldoras, ha establecido un departamento facultativo especial para atender gratuitamente á las consultas que hagan los pacientes. Las *Píldoras Rosadas del Dr. Williams* se hallan de venta en todas las farmacias y droguerías.

DR. ROS POCHEZ,
MÉDICO CIRUJANO.

7ª Avenida, Oeste n.º 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

LA SANGRE ES LA VIDA.

La ausencia de corpúsculos rojos, principio vivificador de la sangre, produce la enfermedad que se llama Anemia. Se nota en las caras y manos pálidas y labios sin sangre y es muy común en las mujeres. El enfermo siente debilidad ó flojez general, condición que predispone el cuerpo á todo género de enfermedades y que requiere un remedio de eficacia probada. La legítima

Emulsión de Scott



Marca de Fábrica.

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa parece adaptarse especialmente á la producción de los glóbulos rojos, siendo esa una de las propiedades que hacen del aceite de hígado de bacalao un agente terapéutico de tanto mérito y de aplicación tan constante en la Medicina. Los hipofosfitos son grandes tónicos y ayudan á la pronta recuperación de las fuerzas y de la vitalidad. La Emulsión de Scott es lo mejor para los niños. Con su uso se desarrollan fuertes y robustos. Es grata al paladar.

De venta en las Boticas. Cuidado con las falsificaciones é imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

MORRHUOL
de CHAPOTEAUT

Morrhuel contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el *Morrhuel* es mucho más eficaz en la *Bronquitis*, los *Resfriados*, los *Catarros*, las *Enfermedades del pecho*, el *linfatismo* y *raquitismo* de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO
de CHAPOTEAUT

L. Gayacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al *Morrhuel* (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la *Tisis laringea*, la *Consumción*, la *Tuberculosis* en segundo y tercer grado. Merced á sus propiedades antisépticas, el *Morrhuel Creosotado* ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C^{ia}
al Mático

REPARADA con las hojas del *Mático del Perú*, tan populares para la curación de la *blenorragia*, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inócua y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

JABONES MEDICAMENTOSOS

de GRIMAULT Y C^{ia}, 8, Rue Vivienne, PARIS

JABON SULFUROSO
contra los granos, las manchas y eflorescencias á las que se halla expuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO
llamado de *Helmreich*, contra la sarna, la tita, el *pitiriasis* del cuero cabelludo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA
contra las coquezas, los empujes, la herpes, el *eczema* y el *prurigo*.

JABON DE ACIDO FÉNICO
preservativo y anti-epidémico.

Kananga Japon

RIGAUD Y C^{ia}, Parfums

Proveedores de la Real Casa de España

8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, por su acción delicadamente.

Extracto de Kananga Shaviano y aristocrático perfume para el puñuelo.

Acete de Kananga Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya calda previene.

Jabon de Kananga El más barato y untoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga limpia la cabeza, abriga el cabello, evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Parfumerías

PRODUCTOS
J. P. LAROZE
FARMACEUTICO
PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

Jarabe Depurativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Ioduro de Potassium
Especifico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, reumatismales, tumores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sifilíticos secundarios y terciarios.

Jarabe Laroze
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
Tónico, Anti-Nervioso
Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.

Jarabe Ferruginoso
DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUASSIA AMARGA
al Proto-Ioduro de Hierro
El estado liquido es el mejor modo de inocular el hierro contra los colores palidos, las perdidas blancas, las demoras y supresiones mensuales, la anemia y el raquitismo.

Jarabe Sedativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Bromuro de Potassium
Quimicamente puro. Es el calmante mas seguro en las afecciones de corazon, de las vias digestivas y respiratorias en las neuralgias, la epilepsia, la histeria, las nervosas en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Depósito en todas las principales Boticas

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La unica que cura los flujos recientes o cronicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Elegir el metodo). 30 años de exito. Paris, en casa de F. FERRÉ, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEADES NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina é Columbo

DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).

Este VINO fortificante, febrifugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulacion de la sangre; conviene especialmente a los niños, a las señoras delicadas, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos. Dr. Adh. BETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 r.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

¡Uvas! ¡Uvas! VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataudes

de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

BÓTICA, DROGUERIA Y PERFUMERIA.

“La Victoria.”

DEL DR. M. ZUÑIGA.

Grandes remesas de mercaderías acaban de llegar.—10% de descuento sobre facturas que no bajen de \$ 200.—Hemos recibido Aceites y Vinos en envases muy adecuados para el consumo en las iglesias.—Precios los más bajos en plaza.—Infinidad de artículos para Pulperías. Se vende un elegante envase para Boticas.—Llegó ya el famoso Vino de hierro y carne de Parke and Davis y el Restaurador del apetito.—Servicio profesional y despacho de recetas bien atendido. Se envían mercaderías á todos los lugares de la República.

Horas de consulta } 8 á 10 a. m.
 } 12 á 2 p. m.
del Dr. Zúñiga. } 7 á 8 p. m.

Apartado 66.

Teléfono 142.

SE DESEA CAMBIAR

una casa y solar que están en el barrio del Carmen en Cartago y una casa casa y solar en Tierra-Blanca, por un solar que esté en el radio de San José. No importa que se tenga que añadir algo de dinero. Para más detalles é informes en la

HACIENDA PINS.

NEGOCIO LUCRATIVO

Vendo 13 caballerías de potrero y montaña á una hora de la villa de San Ramón, en el punto llamado “El Río de Jesús,” cercado por cercas de alambre en una parte, y en la otra por cercas naturales. En dicho terreno tengo 100 reses de cría que vendo igualmente, ya sea el todo ó parte de ellas.

AN JORGE MORERA.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga. &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO
DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemierania,** y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA.—¡¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

GRAN BARATILLO

Solamente por 15 días se venderán las existencias de la tienda del que suscribe

Aprovechen la ocasión
LUIS ARCE.

También se venderá á precios muy baratos la estantería, mostradores y urnas.

¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfín Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

Tip. de San José.